

Plus de 308.525 personnes ont visité les stands



# Le Magnan Libéré

Hebdomadaire Togolais Satirique d'Informations et d'Analyses

N°535 du mercredi 11 décembre 2019 - 13<sup>ème</sup> année - Prix: 250 FCFA

## COURSE VERS LE FAUTEUIL

«Je suis candidat à l'élection présidentielle 2020»

# Quand des plaisantins veulent banaliser la fonction présidentielle

#3



Je suis candidat à l'élection présidentielle 2020. Une phrase tellement importante et lourde de portée. Mais sur la Terre de nos Aïeux, cette phrase est devenue suffisamment banale pour que tout le monde veuille la prononcer. Pour peu que tel ami, tel collègue ou tel membre de la famille dise qu'il vous admire, certaines «éminentes personnalités» n'ayant pas forcément ni des militants ni une grande expérience se trouvent subitement un destin

présidentiel et se annoncent à qui veut les entendre qu'ils sont «candidat à l'élection présidentielle». A ce jour, ils seraient déjà au nombre de treize (13) et, le plus triste, c'est qu'il paraît que ce n'est pas fini. D'autres «leaders» se prépareraient encore à se déclarer candidats. A cette allure, on peut avoiser un chiffre de 20 candidats pour un fauteuil. Pauvre Togo. Et pourtant, le contexte actuel mérite qu'on y mette beaucoup de rigueur, de méthode et de stratégie.

## POLITIQUE #6

CANDIDATURE POUR LA PRÉSIDENTIELLE DE 2020

Les militants du parti UNIR mettent Faure Gnassingbé sous pression



## ECONOMIE #7

16<sup>E</sup> FIL:

Le secteur des assurances expliqué aux professionnels des médias

## AFFAIRE DE TENTATIVE D'INSURRECTION À AGOÈ ET À SOKODÉ

#6

Le ministre Yark annonce encore 10 nouvelles arrestations

La justice déterminera les degrés d'implication des uns et des autres



DOUBLE PLAY DATA & VOIX!

la fibre chez vous  
Le Très Haut Débit Fixe  
jusqu'à 100 Mbps

Internet illimité  
Appels offerts

à partir de  
12 000 FCFA / mois



Offre soumise à conditions

Infos & réservations: 112 / 70 43 30 00

## Le carnet

### Une élection sereine

À l'approche de l'élection présidentielle du premier trimestre 2020, les partenaires traditionnels du Togo invitent la classe politique à l'esprit de responsabilité. Le vœu de l'Union européenne est que ces élections se déroulent dans les meilleures conditions possibles. Il faut faire en sorte qu'il n'y ait pas de contestation et que tout se déroule dans le calme et dans la sérénité, a confié, Bruno Hanses, le chargé d'affaires à la délégation de l'UE à Lomé. Les candidatures sont déjà multiples dans les rangs de l'opposition. Côté majorité, un congrès du parti UNIR devrait désigner son représentant. Aucune date n'a été communiquée pour le moment. Dans leurs constats et appréhensions les évêques n'ont pas été tendres avec le pouvoir et l'opposition. Ils estiment que depuis des décennies, la lutte pour la liberté, la démocratie, l'alternance politique, ainsi que les processus de réconciliation dans notre pays n'ont jamais abouti à cause de la mauvaise foi des acteurs politiques, plus soucieux de leurs intérêts personnels que du bien commun. Les mêmes causes produisant les mêmes effets, l'espoir suscité par l'implication de la CEDEAO dans la résolution de la crise qui secoue le pays depuis plus d'un an, à travers la désignation des facilitateurs, cède lentement le pas à la désillusion et à la déception. Le désespoir, une fois encore, s'est emparé du pays. Comme tant de concitoyens et d'observateurs étrangers de notre crise, la Conférence des Evêques du Togo estime que la préparation unilatérale des élections, en violation flagrante de certaines dispositions contenues dans la feuille de route des médiateurs de la CEDEAO, risque de conduire de nouveau le pays vers le chaos. Il est, en effet, évident que la tenue des élections sans les réformes qui s'imposent ne résoudra pas le problème togolais. Elle ne fera qu'exacerber les tensions et les violences. Nous appelons donc tous les acteurs et tous les protagonistes de la crise sociopolitique de notre Pays à la raison, à un sursaut patriotique, à l'amour, à la prise de conscience de la valeur inestimable et sacrée de chaque vie humaine. Il faut que, sur "la terre de nos aïeux", cessent la culture de l'impunité, les violences meurtrières, les atrocités que des Togolais infligent à leurs propres frères et sœurs. En définitive, ce dont le Togo a fondamentalement besoin, c'est un changement profond dans la manière de gouverner et de faire la politique car, quel que soit celui qui sera à la tête de notre nation, si le système ne change pas, les problèmes, à coup sûr, ne connaîtront pas de répit. Pour en finir avec les violences postélectorales qui ensanglantent la "terre de nos aïeux" avec leur cortège de morts, d'orphelins, de blessés et de réfugiés, il faut absolument opérer les réformes. En effet, tous les observateurs de la vie politique togolaise se demandent pourquoi les réformes constitutionnelles et institutionnelles réclamées par l'opposition, promises par le gouvernement et recommandées par les facilitateurs de la CEDAO tardent à se faire. Il en est de même pour la révision du cadre électoral, notamment celle du fichier électoral et du découpage électoral. Tout cela est indispensable pour des élections vraiment équitables et conformes aux standards internationaux. Sinon, elles provoqueraient de nouvelles contestations et violences qui enfonceraient davantage le pays dans la misère et le désarroi. Epargnons notre pays de ces souffrances inutiles !

## 16E FIL: Le secteur des assurances expliqué aux professionnels des médias

La première édition de la journée des consommateurs d'assurances s'est déroulée mercredi à la 16e Foire Internationale de Lomé (FIL). La rencontre initiée par la Fédération Togolaise des Assureurs et Conseils (FETAC) en collaboration avec le Conseil National des Patrons de Presse (CONAPP) et les associations des consommateurs, vise à outiller les journalistes sur le secteur des assurances. L'objectif est d'amener les professionnels des médias et le public à bien cerner le secteur des assurances.

La journée des consommateurs d'assurances, première du genre dans l'histoire de la Foire a été l'occasion pour le CONAPP et la FETAC de rassembler aussi bien les associations des consommateurs que des journalistes autour d'un objectif commun, celui de leur faire découvrir le monde des assurances.

L'initiative est saluée par le président du CONAPP, Arimiyo Tchagnao. Selon lui, elle permettra aux professionnels des médias de mieux cerner les bienfaits des assurances et de sensibiliser à leur tour les populations.

«Le monde des assurances est inconnu du public. Nous voulons donc faire en sorte que toute la population togolaise puisse à travers nous, comprendre ce que c'est concrètement les assurances, comment s'assurer, dans quel contexte il faut le faire et quelles sont les avantages», a déclaré Arimiyo Tchagnao.

Pour le président de la FETAC, José Simenou, la journée des consommateurs d'assurances poursuit trois objectifs. Il s'agit de vulgariser les assurances, former et dire aux consommateurs que pour prendre leurs assurances, ils doivent se référer aux services des courtiers ou aux assureurs conseils.

«Pour cette première édition, nous avons parlé du rôle et de l'importance des assurances, les types d'assurances, la distribution des

produits d'assurances et les distributeurs des produits», a-t-il indiqué.

Le site de la Foire Internationale de Lomé a abrité mercredi 4 décembre 2019, la 1re édition de la «Journée du Consommateur d'Assurance». Une initiative portée par la Fédération Togolaise des Assureurs Conseils (FETAC), en collaboration avec le Conseil National des Patrons de Presse (CONAPP), l'Association Togolaise des consommateurs (ATC) et la Ligue Togolaise des Consommateurs (LCT).

Le but poursuivi, ont indiqué les organisateurs est la sensibilisation du public sur le rôle et l'importance du conseil en matière d'assurance. L'événement qui se veut annuel constitue désormais le canal par lequel, la FETAC s'engage à aller vers la population.

«Cette initiative est une première dans l'histoire de l'assurance dans notre pays. L'initiative marque aussi la détermination de la FETAC à se rapprocher chaque jour un peu plus des consommateurs. Il est question pour nous de profiter de cette journée pour expliquer au public, le rôle et l'importance des assurances, les types d'assurances, et les distributeurs des produits d'assurance », a indiqué le Président de la FETAC, José Kwassi Syménouh à l'ouverture de la rencontre. Cette première édition a été marquée par la signature d'une convention entre



la FETAC, le CONAPP, l'ATC et la LCT.

Le CONAPP pour sa part, attend à travers ce partenariat, jouer son rôle de communicateur autour de l'événement par une approche pédagogique. «Former, informer, éduquer et sensibiliser sont entre autres, les rôles qui sont dévolus aux journalistes que nous sommes. C'est la raison pour laquelle nous avons accepté ce partenariat qui nous amène d'abord à l'école de l'assurance puis, à faire en sorte que toute la population togolaise à travers les médias, puisse comprendre ce que c'est qu'une assurance, comment il faut procéder pour se faire assurer, connaître les garanties, mais aussi savoir ce qu'on y gagne, en souscrivant à une bonne police d'assurance », a laissé entendre le président du CONAPP, EL-Hadj Arimiyo Tchagnao.

La Fédération togolaise des assureurs conseil compte travailler en synergie avec la presse et les associations des consommateurs pour cette cause commune qui est celle de mettre à la disposition du public, les meilleurs conseils en matière d'assurance.

«Nous voulons dire aux consommateurs d'assurances que, pour prendre leurs assurances, il faut nécessairement, pour qu'il n'y ait pas de problème demain, recou-

rir à un courtier ou communément appelé un assureur-conseil», a confié à l'Agence de presse AfreePress, M. Josée Syménouh, président de la FETAC.

«L'avantage en requérant les services d'un assureur-conseil, est que le produit sera adopté au besoin à moindre coût et lorsque un problème surgit, c'est le courtier qui défend vos intérêts. Ce que les populations doivent aussi savoir est que le service des assureurs-conseils est gratuit. Donc, elles ont tout intérêt à aller vers le courtier puisque c'est les compagnies d'assurances qui rémunèrent ce dernier », a-t-il ajouté.

En lançant officiellement les travaux de la 1re édition de cette journée, le ministre de la Justice, Pius Agbetomey, représentant son collègue du Commerce, de l'Industrie, du Développement du Secteur Privé et de la Consommation Locale, a salué l'initiative de la FETAC. Elle répond, a-t-il souligné, à l'impérieuse nécessité de sensibiliser les opérateurs économiques sur les risques liés à leurs activités.

Il a pour finir, réitéré l'engagement du gouvernement à accompagner toute initiative du secteur privé visant à transformer l'économie du pays. Pour rappel, la FETAC regroupe une trentaine de conseils en assurance.

## 16ÈME FOIRE INTERNATIONALE DE LOMÉ La TDE a des offres alléchantes pour les consommateurs

La 16e Foire Internationale de Lomé qui se déroule sur le site du Centre des Expositions et Foires de Lomé jusqu'au 9 décembre prochain, offre chaque jour l'opportunité aux entreprises et sociétés privées, comme publiques de la place, d'être plus proches de leurs clients et de se faire connaître davantage.

Jeudi 5 décembre 2019, c'était le tour de la Société Togolaise des Eaux (TDE) d'aller à la rencontre du grand public de Lomé et de ses environs. Ceci à travers une conférence publique animée par ses responsables et placée sur le thème : « L'eau potable, une denrée à préserver ». La rencontre a permis à la société en charge de la production et de la distribution d'eau potable au Togo, de présenter au public la palette de ses services. Elle a saisi cette occasion pour rappeler les nouvelles dispositions prises pour favoriser l'accès à l'eau potable à un grand nombre de ménages sur l'ensemble du territoire national.

«Nous avons profité de cette foire pour mieux faire connaître la TDE, présenter nos produits et facilités de branchement à nos popula-

tions. Compte tenu du rôle social que joue la TDE pour donner de l'eau potable à la population, nous avons saisi l'occasion pour détailler clairement tout le processus pour avoir accès aux services de la TDE grâce aux facilités comme les prix des branchements qui ont diminué, des possibilités d'extension vers les zones non desservies par nos réseaux de distribution... », a relevé M. Dominique TABE-DJATO, Directeur de la Coordination des Directions production et exploitation.

Pour le représentant du Directeur Général de la TDE, ces mesures pensées par les plus hautes autorités du pays qui sont soucieuses du bien-être des populations, et mises en œuvre par la TDE, visent également à amorcer le virage numérique de la société pour répondre effica-



cement à l'attente de la population tournée vers une nouvelle technologie de communication. La société a annoncé une campagne de branchements promotionnels à partir de 75000 FCFA TTC sur trois mois, une remise de 50% sur les impayés antérieurs à 2015 des branchements dont les compteurs sont déposés, la couverture totale des frais des extensions ciblées par la TDE, la remise de 50% sur les frais d'extension, la possibilité de faire sa demande de branchement en ligne sur le site web « www.tde.tg ».

La TDE a également annoncé au public, la mise en service très prochainement des compteurs prépayés et le paiement

en ligne des devis et factures. Les responsables de la société ont mis l'accent sur la nécessité d'une gestion intégrée des ressources en eau pour favoriser la résilience dans l'environnement ceci dans le but de contribuer à l'atteinte des Objectifs de développement durable (ODD).

«Nous sommes invités à agir dans le sens de la préservation des ressources en eau, car, elle garantit la qualité du service d'eau potable », a souligné M. TABE-DJATO.

Pour rappel, la TDE est présente sur le site de la foire notamment dans le pavillon Oti avec ses nouvelles offres visant à faciliter l'accès en eau potable à tous.

L.M.

COURSE VERS LE FAUTEUIL

# «Je suis candidat à l'élection présidentielle 2020»

## Quand des plaisantins veulent banaliser la fonction présidentielle

*Je suis candidat à l'élection présidentielle 2020. Une phrase tellement importante et lourde de portée. Mais sur la Terre de nos Aïeux, cette phrase est devenue suffisamment banale pour que tout le monde veuille la prononcer. Pour peu que tel ami, tel collègue ou tel membre de la famille dise qu'il vous admire, certaines «éminentes personnalités» n'ayant pas forcément ni des militants ni une grande expérience se trouvent subitement un destin présidentiel et se annoncent à qui veut les entendre qu'ils sont «candidat à l'élection présidentielle». A ce jour, ils seraient déjà au nombre de treize (13) et, le plus triste, c'est qu'il paraît que ce n'est pas fini. D'autres «leaders» se préparent encore à se déclarer candidats. A cette allure, on peut avoisiner un chiffre de 20 candidats pour un fauteuil. Pauvre Togo. Et pourtant, le contexte actuel mérite qu'on y mette beaucoup de rigueur, de méthode et de stratégie.*

### LES CANDIDATURES SE MULTIPLIENT

Pendant que les courtisans, des politiciens affairistes, des militants du parti pouvoir et autres associations et mouvements proches du parti présidentiel appellent, à tout vent, à la candidature de Faure, sujet au cœur des débats, tout semble dire que



le prochain scrutin présidentiel sera, à ne point douter, le plus pléthorique en termes de candidatures enregistrées. Et pour cause, l'on a déjà enregistré une bonne douzaine de postulants. Et ça continue...  
«Après analyse des enjeux inhé-

rents à la situation politique de notre pays, le bureau politique de notre parti décide que Agbéyomé Messan KODJO est désigné comme candidat du MPDD à la prochaine élection présidentielle de 2020», lit-on dans la note du bureau Directeur du parti Mpdd. Mais avant, l'opinion nationale a déjà compté les candidatures d'autres acteurs dont celle de Jean-Pierre Fabre de l'Anc. «J'accepte la mission que vous me confiez. J'accepte de poursuivre avec vous, sans relâche, la lutte commune de libération du Togo et du peuple togolais. J'accepte d'être le porte-étendard de l'ANC et de l'ensemble des populations togolaises qui ont toujours soutenu notre combat», a déclaré le Président du parti orange, à la clôture des travaux du deuxième congrès ordinaire de l'Anc, tenu mi octobre dernier. Outre M. Kodjo et Fabre, Ekoué Gamesou Kpodar, un ex fonctionnaire du FMI qui prône «l'idéal d'un Togo nouveau», le député Gerry Taama, président du parti Nouvel Engagement Togolais et Aubin Thon, Président de Nouvelle Vision (Novi), rentré des Etats-

Unis sont également sur la ligne de départ. Complétant ainsi la liste des acteurs politiques, en attendant celui sur qui portera le choix du parti l'Unir pour être le porte-étendard du régime cinquantenaire de Lomé.

**LA FOIRE DES PLAISANTINS**  
La suite des candidatures déclarées n'aura donc été qu'un conglomérat d'acteurs jusqu'à méconnus du grand public qui veulent solliciter le suffrage du peuple pour la réalisation de leur rêve. Dans l'ensemble, cela ressemble d'ores et déjà à une foire de plaisantins. Mieux, une représentation comique qu'orchestrent des aventuriers, conteurs de fée et amuseurs de galeries. En quelque sorte, une sorte de gesticulations bien mo-



tivées par le business politique pour n'importe quel animal de la forêt, en mal de sensation et qui veut se donner des airs en s'invitant à la table des fauves. Sans doute une ruée sans précédent bien motivée par les 75

millions Cfa de butin en attente d'être servis, à encore nombre d'observateurs.

J'ai décidé de me présenter à l'élection présidentielle de 2020 après mûres réflexions en réponse aux multiples appels des compatriotes. Ces derniers sont convaincus que les diverses responsabilités que nous assumons entant que défenseur des droits des opprimés, des marginalisés, des sans voix ont suffisamment touché les cœurs et peuvent par conséquent propulser la Voix des Sans Voix au sommet de l'État.

Au-delà de ces considérations, il me choit d'évoquer parfaitement la volonté divine exprimée dans les saintes écritures bibliques selon Proverbes 28:12 «quand les justes triomphent, le peuple est dans la joie; quand le méchant domine, le peuple gémit». Il est donc clair que mon intention est hautement encrée dans une dimension spirituelle et divine qui motive la force de mon ambition et de ma vision au nom de la Voix des Sans Voix. Loin de caresser la course présidentielle comme un coup d'essai, ma candidature veut bien aller au-delà et s'imposer en coup de maître et nous avons les moyens.

L'histoire passée, récente et actuelle de mon pays me font obligation de lier mon programme de société à trois axes fondamentaux notamment la réconciliation nationale, la démocratisation et le développement économique. C'est donc un devoir pour nous d'œuvrer pour que le Togo de demain soit lar-

gement différent de celui d'hier et d'aujourd'hui. Pour ce faire, la voix des Sans Voix s'engage résolument aux côtés des forces démocratiques pour parvenir à l'alternance en 2020 à travers les élections libres, démocratiques et transparentes dont les institutions méritent d'être re-fondées et réformées.

En déclarant ma candidature, la voix des Sans Voix entend s'affirmer comme l'ALTERNATIVE DU TOGO DE DEMAIN, la tendance en laquelle se retrouvent les femmes, les jeunes, les personnes âgées, les marginalisés, les indigents, tous souvent victimes des injustices sociales et de violations de leurs droits. J'ose croire qu'avec la Voix des Sans Voix, l'espoir va renaître pour les fils et les filles du pays



longtemps éprouvés par une très longue gouvernance obscure et opaque. 2020 c'est maintenant et je présume que la cloche de la victoire est à la portée de main pour tous

(Suite à la page 7)

### CANDIDATURE POUR LA PRÉSIDENTIELLE DE 2020

## Les militants du parti UNIR mettent le président Faure Gnassingbé sous pression

Le 23 novembre 2019, l'ensemble des associations et Mouvement de Soutien au Président Faure, au cours de leur Assemblée Générale, tenue à Kpalimé, ont fait une déclaration à l'endroit des instances dirigeantes du Parti UNIR. Cette déclaration a sonné comme un réveil chez les populations qui n'ont eu de cesse de réclamer, corps et âmes, la candidature de SEM Faure Essozimna GNASSINGBE pour la présidentielle de 2020. Fort de cela, l'ensemble des associations et Mouvement de Soutien au Président Faure, représentations indiscutables des différentes couches de nos populations se réjouit de cet engouement individuel et collectif, qui n'est que la reconnaissance par elles des résultats tangibles des différents chantiers et réformes entrepris par SEM Faure Essozimna GNASSINGBE.

En effet, le TOGO a amorcé un développement très remarquable sur tous les plans depuis l'arrivée de SEM Faure Essozimna GNASSINGBE à la Présidence de la République. On note une nette amélioration des conditions de vie et de travail des togolaises et des togolais. Ce bilan social visible à plusieurs égards montre à suffisance que les promesses ont été tenues, même au-delà des attentes dans certains secteurs. Mais, comme dans tous les pays, même les plus développés, des défis restent encore à relever. Pour nous membres des associations et Mouvement de Soutien au Président Faure, il s'avère, on

ne peut plus urgent, de consolider les acquis, particulièrement dans les domaines de la paix, la sécurité, l'économie, le social....j'en passe, et de maintenir l'élan des réformes. Aujourd'hui, l'objectif du Président de notre Grand Parti, Président de la République, SEM Faure Essozimna GNASSINGBE est de faire du TOGO, un pays émergent d'ici 2030. Tous les togolais ont obligation de l'accompagner dans cet élan. Les nombreuses réformes ont permis une amélioration du climat des affaires et le TOGO est classé premier Pays Doing Business en Afrique et troisième sur le plan mondial. Cette posi-

tion de notre Pays va davantage attirer les bailleurs de fonds à investir au Togo. Nous n'avons pas encore bénéficié de ces retombées qui ont et auront un impact largement positif sur les populations.

Le PND est un projet éminemment crédible qui augure d'un avenir et d'un optimisme certains. Pourvoyeur de plus de 500 000 emplois d'ici 2022, il est un véritable espoir pour la jeunesse togolaise à travers ses trois axes, à savoir :

- Axe 1 : Faire du Togo un hub logistique d'excellence et un centre d'affaires de premier ordre,
- Axe 2 : Développer des pôles



de transformation agricole manufacturiers et d'extraction minière,

- Axe 3 : Renforcer le développement social ainsi que le mécanisme d'inclusion.

Fort de ce qui précède, nous, membres de l'ensemble des associations et Mouvement de Soutien au Président Faure et militants du Grand Parti UNIR, confirmons solennellement notre choix du Président de la République, SEM Faure Essozimna GNASSINGBE. C'est pourquoi nous réitérons avec insistance aux instances dirigeantes de notre Grand Parti Union Pour la République (UNIR) notre demande d'investir sans

délaï, SEM Faure Essozimna GNASSINGBE, pour l'élection présidentielle de 2020. C'est lui notre candidat naturel.

Nous lançons un appel patriotique à toute la population togolaise pour qu'elle se mobilise comme un seul homme afin que notre victoire en 2020 soit écrasante et au premier tour.

Les membres des associations et Mouvement de Soutien au Président Faure réaffirment leur indéfectible attachement à la personne de SEM Faure Essozimna GNASSINGBE, Président de la République et leur engagement à soutenir sa politique de développement.

Aujourd'hui le Président du parti UNIR Faure Gnassingbé est sous pression. Acculé de tout côté et sollicité par ses militants et sympathisants, va-t-il finalement céder. En tout cas, l'on attend pour le moment la décision du congrès du parti. Faure Gnassingbé lui-même a déjà dit qu'il appartient au congrès de décider si oui ou non il sera le porte flambeau de UNIR pour la présidentielle de 2020. C'est du wait and see !



REPUBLIQUE TOGOLAISE  
Ministère de l'Économie et des Finances

**AVIS DE REPORT DE LA DATE LIMITE DE DÉPÔT DES OFFRES DE  
PRÉ-QUALIFICATION DANS LE CADRE DE LA PRIVATISATION DES  
BANQUES BTCI ET UTB**

Le Gouvernement de la République togolaise, représenté par le Ministère de l'Économie et des Finances, porte à la connaissance du public que, pour permettre à tous les candidats de préparer leur offre de pré-qualification dans les meilleures conditions, la date limite de dépôt des offres initialement fixée au 22 novembre 2019 est reportée au **06 décembre 2019 à 10 heures TU.**

**COMMUNIQUÉ DE L'OFFICE TOGOLAIS DES RECETTES**

**Relatif à la publication du répertoire des contribuables actifs de l'OTR**

Le Commissaire Général de l'Office Togolais des Recettes (OTR) porte à la connaissance des opérateurs économiques que conformément à l'article 10 du Livre des Procédures Fiscales (LPF), une retenue à la source de 15% de la valeur en douane dénommée « Retenue Spéciale BIC (RSB) » est prévue sur les importations de marchandises de tous les contribuables déclarés inactifs au service des impôts.

A cet effet, une liste des contribuables déclarés « actifs » par l'OTR est publiée le 20 de chaque mois depuis le mois de mai 2019 et actualisée tous les mois sur le site [www.otr.tg](http://www.otr.tg). Tout contribuable ne figurant pas sur ladite liste doit se présenter au service des impôts le plus proche pour régularisation de sa situation en vue de son intégration au répertoire, au risque de subir la retenue ci-dessus citée.

Il est rappelé que l'intégration d'un contribuable au répertoire fiscal n'est prise en compte dans le système douanier automatisé qu'après 24 heures.

Le Commissaire Général compte sur le civisme de tous pour une régularisation rapide de la situation des contribuables inactifs. Par ailleurs, il encourage les actifs à œuvrer pour pérenniser leur situation de régularité.

Fait à Lomé, le \_\_\_\_\_

Le Commissaire Général

**Philippe Kokou B. TCHODIE**

**COMMUNIQUE**

Dans le but de favoriser l'accès à l'eau potable à un grand nombre de ménages, la Société Togolaise des Eaux (TdE) organise une campagne de branchements promotionnels sur une période de trois (03) mois, du 22 novembre 2019 au 21 février 2020, sur toute l'étendue du territoire national.

Durant cette période, le coût d'un branchement avec compteur de diamètre 15 mm, est fixé à 75 000 FCFA TTC au lieu de 100 000 FCFA TTC.

En outre, la TdE informe son aimable clientèle que dorénavant:

- elle prend en charge la totalité des frais d'extensions ciblées ;
- elle accorde une remise de 50% sur les créances antérieures à 2015 de tout abonné dont le compteur a été déposé ;
- elle donne la possibilité de faire la demande de branchement en ligne sur son site web : [www.tde.tg](http://www.tde.tg)

Pour toutes informations complémentaires, les personnes intéressées sont invitées à se rapprocher des Agences de leurs zones de résidence ou à visiter le site web de la TdE.

**«Ensemble, préservons l'eau, source de vie»**

Lomé, le

**La Direction Générale**

# ON DIT QUOI

La rubrique de ceux qui devraient tourner sept fois leur langue avant de parler

«Une transition totale! Hors de question de travailler avec les responsables du régime actuel, même avec des personnalités compétentes». C'est ce qu'annonçait le Conseiller de Jean Pie Pie, Eric Du-Puis qui ajoute: «A l'ANC, quand on parle de transition on ne négocie pas avec le régime». En voilà des manières. On le sait très bien que l'ANC est parti qui cultive l'exclusion. C'est d'ailleurs la raison pour laquelle, ce parti ne veut pas entendre parler d'une quelconque candidature unique. D'ailleurs c'est son égo qui fait disloquer les unions et les coalitions qui s'organisent ça et là. Le « si ce n'est pas moi, c'est personne » pèse toujours dans la balance. Eric Du-puis croit que l'ANC a des hommes compétents à eux seuls pour diriger ce pays ? Quelle expérience professionnelle ou administrative dispose les retraités de l'ANC qui n'ont jamais fait carrière dans une administration togolaise ? Vraiment c'est dommage d'entendre des gens qui se disent conseillers se réjouir en balançant ces genres

# R

de propos. Ce sont ces genres de propos qui font que leurs adversaires se méfient d'eux et mettent tous les moyens à leur disposition pour leur barrer la route. Avec ces déclarations, Eric D-Puis, ne prépare-t-il pas le chaos pour le Togo quand l'ANC va arriver au pouvoir ? L'on peut les qualifier d'aventuriers poli-

tiques. Nous sommes à l'orée d'un grand événement. L'élection présidentielle de 2020 et tous ce qui doit sortir de la bouche doit être mesuré. Ce n'est pas la peine de chercher à braquer les gens parce qu'on veut s'attirer la sympathie de la population. Ce sont les mêmes choses et les mêmes propos qui sortaient de leur bouche sans réfléchir lorsqu'ils étaient à l'UFC. «Quand «Fo Gil» va prendre le pouvoir on va les renvoyer tous». Tout comme les autres ne sont pas des Togolais. Et ces genres de propos mettent les adversaires politiques sur leur qui-vive. Et à cette allure, les gens vont vieillir, finir comme opposants professionnels sans goûter même le pouvoir. Aucune sagesse dans leurs déclarations. Avec ça, on prétend diriger ce pays avec des animosités, des exclusions et je ne sais quoi encore. Quand on parle d'une transition et qu'elle exclusive, c'est qu'elle est déjà vouée à l'échec. A bon entendeur, demi-mot.

## Courtes contre la montre

### Comédiens ou plaisantins ?

On aura tout vu dans ce pays. La présidentielle de 2020 qui se profile à l'horizon est en train de nous réserver des surprises. On dit souvent que n'est pas président qui veut. Mais depuis quelque temps, l'on assiste à des annonces ou des déclarations de candidatures pour la présidentielle de 2020 tout comme cette élection est une comédie de bas étage. Des gens qui n'arrivent pas à rassembler une dizaine de personnes dans leurs quartiers se déclarent aussi candidats. Vraiment c'est à croire que cette élection est un jeu d'enfant. C'est n'est pas la peine de chercher à dévaluer l'institution la plus haute et la plus suprême. Lorsqu'on voit des plaisantins se déclarer candidats alors qu'ils n'ont aucune carrure pour se faire, alors l'on se demande où est ce que nous allons. Des Pasteurs, des inconnus et on ne sait quoi encore se permettent de dire qu'ils sont prêts à diriger ce pays, c'est le monde à l'envers. Quand même ayez du respect pour ce peuple. Ce n'est pas parce qu'il y a une cagnotte à prendre que des plaisantins et comédiens peuvent se permettre de dire qu'eux aussi ils peuvent diriger les destinées de ce pays. Des gens ont vu de l'argent de financement de l'Etat pour la campagne qui s'élève à 500 millions de FCFA et ils se précipitent pour annoncer leurs candidatures. Certainement avec les deux tours, ils vont se dire qu'il y aura un second tour et ils vont chercher à s'aligner derrière le candidat le plus friqué pour faire leur business. En tout cas, nous on va croiser les bras et voir comment ces messieurs vont pouvoir aller déposer une caution de 20 millions pour voir leur candidature avalisée. Pour le moment, on est qu'à l'étape des annonces et ses effets d'annonces on certainement des raisons. Attendons de voir.

### Que dit la « C14 » ?

Enfin, la Coalition des 14 partis de l'opposition dirigée par Mme Brigitte Kafui Adjamagbo-Johnson ne participera à la prochaine échéance électorale. L'information a été donnée ce matin par Me Dodji Apévon des Forces Démocratiques pour la République (FDR, parti membre de la C14), dans l'émission «Audi-Actu» sur la radio Victoire Fm. A l'en croire, c'est une «décision» prise d'un commun accord par tous les leaders de ce regroupement des partis politiques de l'opposition. «Moi Apévon, je ne suis pas candidat. Je ne le serai pas. A la C14, il n'y aura pas de candidat. Je dis bien, il n'y aura pas de candidat à la C14. Au sein de la C14, nous avons décidé de ne présenter aucun candidat à la présidentielle de 2020», a fait savoir Me Paul Dodji Apévon. Selon lui, même si la C14 n'a aucun prétendant à la course à la présidentielle de 2020, elle est apte à soutenir « le meilleur candidat déclaré de l'opposition ». Revenant sur le message de la Conférence des Evêques du Togo, Me Apévon invite tous les Togolais à prendre leur part de responsabilité. Il estime que le clergé catholique ont « distribué à chacun ce qu'il mérite ». « Reconnaissons nos fautes, nos erreurs pour pouvoir évoluer », a-t-il conclu. Rappelons que la C14 a vraiment milité pour « une candidature unique de l'opposition » à la présidentielle de 2020. Mais visiblement, elle semble abandonner cette position. Mais à y voir de près, cette C14 n'est réduite qu'à sa portion congrue avec des particules qui ne représentent que l'ombre d'eux-mêmes.

### Ce qu'il faut éviter !

L'on dit souvent que les habitudes ont la carapace dure. Et c'est beaucoup se demander si un jour cette frange de l'opposition qui croit compter sur son radicalisme pour provoquer un bras de fer avec le gouvernement lui sourit. En effet, le constat est clair. Le boycott ou la politique de la chaise vide n'a jamais payé. Et les exemples foisonnent depuis que ces histoires de dialogues ont commencé entre le pouvoir et l'opposition. Les deux partis se regardent en chiens de faïence au point leur guerre d'intérêt est en train de porter un coup dur à la population. Personne ne veut se faire confiance. Et dans tout ça, c'est celui qui est en position de force que ça arrange. Si à chaque fois il faut claquer la porte à cause des préalables qu'on pose avec chaque dialogue, il est évident que tout ce qu'on veut va vous passer dessus parce que de votre côté vous disposer de rien pour faire valoir un rapport de force. Dans nos traditions, si un chef te convoque ou t'invite, il faut aller écouter ce qu'il a à te dire. Et si tu as quelque chose à ajouter, tu lui fais comprendre aussi tes points de vue au lieu de chercher à sortir à la première minute du démarrage des discussions. En tout cas, l'on a vu que la politique de la chaise vide pratiquée par une partie de l'opposition lui a fait beaucoup perdre beaucoup davantage et de privilèges

## Le Magnan Libéré

Récépissé N° 0302 / 17 / 11 / 06 / HAAC

Directeur de Publication

Abass ISSAKA  
90 16 49 87 / 90 85 85 22

Mise en page :

A. Maxime (91 08 91 02)

Imprimerie :

Rad Graphic Sarl U.

Responsable commercial

Bertine ADJAHO  
90 36 97 10

Tirage :

2000 exemplaires

Casier N° 35MJ BP: 81213 Lomé / Mail: iabasse@yahoo.fr

**SOCIETE TOGOLAISE DES EAUX S.A.**

**OFFRE PROMOTIONNELLE DE BRANCHEMENT D'EAU POTABLE**

**75.000 FCFA**  
au lieu de  
**100.000 FCFA**

Offre valable dans toutes nos Agences  
Du 22 Nov 2019 au 21 Fév 2020



### PIECES A FOURNIR :

1. Un plan de masse et un plan de situation établis par un géomètre agréé
2. Une photocopie d'une pièce d'identité
3. Une photo d'identité
4. un formulaire de demande à remplir à l'Agence TdE.

Ensemble, préservons l'eau, source de vie

www.tde.tg



LOMÉ ET SES ENVIRONS 80003000 / 91133333 / 91134444  
/ RÉGIONS MARITIME ET DES PLATEAUX 91135555

GRATUIT RÉGIONS CENTRALE DE LA KARA ET DES SAVANES 91136666

AFFAIRE DE TENTATIVE D'INSURRECTION À AGOË ET À SOKODÉ

**Le ministre Yark annonce encore 10 nouvelles arrestations**

*La justice déterminera les degrés d'implication des uns et des autres*

Le gouvernement togolais a tenu lundi une réunion d'information avec l'ensemble du corps diplomatique accrédité au Togo sur l'affaire de révolution manquée du 23 novembre dernier. A l'occasion, le ministre de la sécurité et de la protection civile a rassuré les diplomates des dispositions prises pour assurer la sécurité du territoire et mettre fin aux velléités insurrectionnelles. Le général Damehame Yark a pris soin de préciser que 10 nouvelles arrestations ont été opérées en lien avec le dossier.

Les forces de défense et de sécurité togolaise ont arrêté 10 autres personnes en lien avec le dossier de la révolution manquée du 23 novembre dernier. Cela porte désormais le nombre de personnes écrouées à 28.

«À ce jour nous sommes à 28 personnes sous les verrous. Elles seront traduites en justice pour

répondre de leurs actes. Les investigations se poursuivent car c'est une plateforme sur laquelle ils sont nombreux», a communiqué lundi Damehame Yark.

Le général Yark et ses collègues de l'administration territoriale, Payadowa Boukpassi et celui des droits de l'homme, Christian Trimua ont échangé avec l'ensemble du corps di-



plomatique sur le sujet lundi. Plusieurs diplomates étaient présents à cette rencontre dont Eric Stromayer (USA), Chao Weidong (Chine), Marc Vizy (France), Garba Lompo (représentant permanent de la CEDEAO au Togo), Damien Mama (coordonnateur résident du système des nations unies au Togo).

Le ministre de la sécurité a expliqué que «Tigre Révolution» est monté et piloté par le surnommé 'Master Tiger', un togolais vivant en Belgique qui serait assisté d'un ancien gendarme déserteur togolais.

**La justice déterminera les degrés d'implication des uns et des autres**

Les présumés révolutionnaires seraient membres d'une plateforme dont ils connaissent parfaitement l'idéologie.

«Nous disons bien que c'est une plateforme et tant que vous faites partie de cette plateforme, vous êtes impliqués car vous connaissez bien les idéologies de la plateforme. Maintenant, il appartient à la justice d'apprécier votre degré d'implication et d'en juger», indique Damehame Yark.

Le général Yark note que malgré les efforts déployés par le

gouvernement pour maintenir la stabilité dans le pays, certains citoyens veulent toujours s'exprimer par la violence.

«Le gouvernement n'a aucune intention de restreindre la liberté de manifestation ou de circulation. Mais il est aussi de son devoir de prendre les dispositions pour prévenir tout acte de violence dont il a confirmation après recoupements», a précisé le ministre Yark.

Notons que dans la nuit du 22 au 23 novembre dernier, des violences armées ont été perpétrées à Lomé et à Sokodé par un groupe dénommé 'Tigre Révolution'. Un gendarme est décédé des suites de ses blessures et des 4 armes AK47 ont été emportées.

Le 3 décembre dernier, 18 personnes ont été présentées comme étant membres du groupe révolutionnaire.

OTR

**Les plateformes de paiement en ligne des impôts et taxes, désormais disponibles dans toutes les banques**

Les responsables de l'Office Togolais des Recettes (OTR) et les responsables des banques dans notre pays ont tenu une réunion le jeudi 05 Décembre 2019 dans la capitale togolaise.

Des réflexions ont tourné autour du paiement des impôts de DOIN BUSINESS. L'information principale qu'il faut retenir de cette rencontre est que bientôt toutes les banques disposeront d'une plateforme de paiement en ligne des taxes et impôts.

Cette nouvelle réforme vient s'ajouter aux nombreuses qui existent déjà notamment création des entreprises en ligne et d'autres.

Engagé à valider le «Paiement

des impôts», l'un des deux indicateurs (avec l'exécution des contrats) sur lesquels le Togo dispose d'une marge de progression confortable, le pays optimise toutes ses chances.

Ce jeudi 04 décembre, l'Office Togolais des Recettes (OTR) annonce pour bientôt, la création dans toutes les banques, des plateformes d'e-paiement des impôts et taxes. A l'issue d'une concertation qui a eu lieu hier, avec les responsables de banques au Togo.

Si la réforme de l'e-paiement a connu sa phase pilote avec la filiale togolaise de la banque panafricaine Ecobank, elle s'est poursuivie avec l'Union Togolaise de Banque (UTB) et la Banque Togolaise pour le Commerce et l'Industrie (BTCI).

Avec l'extension prochaine de l'e-paiement à toutes banques, l'OTR et ses partenaires faciliteront la migration des grandes et moyennes entreprises vers ce mode de paiement.



Toutes ces réformes en cours sont en ligne avec l'atteinte des objectifs du Togo sur l'indicateur «Paiement des impôts» du Doing Business, indique-t-on.

En rappel, en marge de l'e-paie-

ment via les banques, l'OTR a récemment validé le mobile money et travaille aux solutions de paiement par carte bancaire.

L.M.

LES RIDEAUX SE REFERMENT SUR LA 16È FOIRE INTERNATIONALE DE LOMÉ :

**Plus de 308.525 personnes ont visité les stands**

La 16è Foire internationale de Lomé (FIL) appartient désormais à l'histoire. Après 17 jours d'intenses activités, cette rencontre commerciale et des affaires a officiellement fermé ses portes lundi 8 décembre 2019 sur une note de «satisfaction» de ses organisateurs.

Le bilan de l'édition 2019 de ce carrefour économique et des échanges est dans son ensemble «satisfaisant» et les chiffres enregistrés sont «largement au dessus de ceux connus l'année passée», ont indiqué les premiers responsables du CETEF.

Au Total, la 16ème foire internationale de Lomé a drainé 308.525 visiteurs, avec pour pic, l'avant dernière journée qui a connu une affluence estimée à 65.000 visiteurs. Côté exposants, ils sont au total 915, dont 25% venus de l'extérieur à prendre part à cette manifestation commerciale foiraine.

On note aussi, selon le Direc-

teur du CETEF qu'un des 18 jours de cette 16ème édition de la foire a enregistré le record des visites. Il s'agit du dimanche 8 décembre. Environ 65000 visites ont été enregistrées ce jour.

Même ceux qui sont allés à la foire ce jour-là ont témoigné. IL n'y avait pratiquement pas de place où passer ou garer son véhicule. Les passages aux alentours de la foire et même à l'intérieur de cet enclos ont été très difficiles, tellement la foule était immense.

«D'une façon générale, le bilan est satisfaisant eu égard aux indicateurs qui caractérisent une foire», a lancé M. Johnson.

«Le Thème de cette année a aus-



si contribué à la réussite de cette foire. Les participants aux différents panels et conférences ont manifesté un grand intérêt vis-à-vis de ce thème. Ils ont aussi apporté des éléments et contributions pour un développement constant du secteur du E-commerce au Togo. Un secrétariat

à été mis en place pour formuler des recommandations issues des travaux afin que les pouvoirs publics, les universitaires et les autres acteurs concernés puissent en faire usage», a indiqué à AfreePress, le Directeur du CETEF, Kueku-Banka Johnson.

Sur le plan sécuritaire, «tout s'est bien passé», à précisé M. Johnson. «Les policiers et autres agents de sécurité ont fait un parfait boulot. Le site a été bien sécurisé. Sauf un cas de petit voleur qui a été signalé, les auteurs ont été vite repérés et sont actuellement dans les mains de la police», a-t-il expliqué.

«C'est un satisfécit pour nous. Les choses se sont bien passées dans tous les compartiments. On retient que de la satisfaction, que ce soit au niveau de la participation des exposants et de la présence des visiteurs. S'il faut la comparer à l'édition précédente, il y a eu des exposants de qualité à cette 16ème édition de

provenance diverse. On a battu le record au niveau du nombre de visiteurs même plus que le nombre qu'on espérait. Pour ce qui concerne les différentes activités prévues, tout s'est bien déroulé avec des retours favorables de la part des participants. Pour l'aspect sécuritaire, on tient à remercier les forces de l'ordre qui ont joué leur rôle comme il le fallait. On a noté des incidents mineurs mais globalement la Foire a été sécurisée comme on l'a souhaité. La main de Dieu a plané sur la Foire cette année, on ne peut que rendre grâce» s'est réjoui Kuéku Banka Johnson, Directeur général du CETEF.

Pour rappel, cette 16è Foire internationale de Lomé est axée sur le thème, « le E-commerce pour une expansion des échanges ».

Rendez-vous est pris l'année prochaine pour la 17ème foire internationale de Lomé.

Le Magnost

CULTURE :

## L'ancien Palais des gouverneurs transformé en un centre d'art et de culture de dimension internationale

Le nouveau Centre d'art et de culture, jadis « Palais des hôtes de marque », a été inauguré ce vendredi 22 novembre par le chef de l'Etat Faure Gnassingbé.



La restauration de cette résidence de 2000 m2 et sa reconversion en un centre d'art et de culture, s'inscrivent dans la politique de promotion du patrimoine culturel et de développement du tourisme domestique et international, tel que prévu dans le Plan national de développement (PND, 2018-2022). Le Palais de Lomé, ce symbole de l'histoire qui devient un centre d'art et de culture de dimension internationale ouvert au grand public, vise en effet à promouvoir le dynamisme et la variété de la production culturelle nationale et panafricaine tant dans les arts plastiques que le design et les nouveaux médias, à travers les différents lieux d'exposition et le Parc. Le Palais de Lomé entend ainsi mettre l'accent sur le patrimoine africain et l'art contemporain en valorisant la vitalité et la diversité des œuvres culturelles nationales et panafricaines : peinture, photographie, sculpture, nouveaux médias et design dans les différents espaces d'exposition et son parc de sculptures botaniques de 11 hectares. Il abritera un espace d'exposition permanent, des galeries dédiées

à des expositions temporaires, des performances, des expositions de photographie et de design, une librairie ainsi que deux restaurants. Ce désormais centre d'art pionnier offrira également des programmes artistiques et éducatifs par la collecte et l'exposition d'artistes établis et émergents, y compris le développement d'initiatives dédiées à la mise en œuvre d'échanges culturels et à l'interaction des praticiens des arts visuels contemporains en Afrique avec le grand public. Selon le ministre de la culture Kossivi Egbetonyo, le projet de réhabilitation de cette infrastructure est né de la volonté du Président de la République, d'ouvrir à l'ensemble du public togolais, ces lieux, jadis, réservés. «La culture est par essence notre âme, le point de départ de notre civilisation et le reflet de notre identité. C'est la raison pour laquelle le Togo a opté pour un financement exclusivement national de ce projet », a-t-il expliqué. Le Palais dispose d'un parc de 11 hectares dont la diversité et la luxuriance de la flore constituent la parfaite expression de la

préservation de la biodiversité. L'ancien palais des hôtes de marque est l'expression du génie allemand de par son architecture, et le fruit de l'imaginaire togolais, par les améliorations et aménagements qui lui ont été apportés. Pour la petite histoire, cette demeure née de la volonté du gouverneur August Köhler de rendre la nouvelle capitale coloniale visible depuis la mer, fut érigée en sept ans, de 1898 à 1905, sous la direction tech-

nique de l'ingénieur des travaux Furtkamp. C'est alors le symbole de la puissance et de la prospérité de la colonie allemande. D'abord résidence des gouverneurs allemands, puis français, il fut utilisé comme siège de l'Etat togolais jusqu'en 1970. De 1976 à 1991, le Palais devient « Palais des Hôtes de marque de la République togolaise » avant de devenir le siège de la Primature en septembre 1991. Constituant un objet symbolique de la contestation politique, le bâtiment se voit fortement dégradé et abandonné suite aux troubles sociopolitiques en 1990 et 1991. Après plus de vingt ans d'abandon, et pour la première fois de

son histoire, ce lieu jadis interdit, d'où s'exerçait le pouvoir, sera dorénavant accessible aux visiteurs togolais et étrangers. Il sera certainement l'occasion pour les Togolais de renouer non seulement avec leur histoire, mais aussi de se réconcilier avec les pages parfois sombres de son passé, tout en conférant aux valeurs togolaises une identité et une visibilité forte à l'échelle internationale. L'ancien Palais des gouverneurs va ainsi rompre avec la notion d'exclusion qui lui était attachée, pour s'ouvrir comme un creuset de tous les togolais, afin de présenter le meilleur de la créativité du Togo et de toute l'Afrique.

TOURISME

## Le Togo améliore son système de collecte et de traitement des informations en tourisme

Il s'est tenu jeudi dernier à Lomé un atelier sur la sensibilisation à la production et à la tenue de statistiques touristiques. La rencontre est ouverte par le ministère du tourisme, de la culture et des loisirs, Kossivi Egbetonyo. Durant deux jours, des opérateurs touristiques et des secteurs connexes concernés par le développement du secteur du tourisme ont œuvré à l'amélioration du système actuel de collecte et de traitement des informations de base en matière de tourisme, à savoir les statistiques hôtelières et les statistiques aux entrées du pays.



Beaucoup d'établissements font de la rétention d'information. Les uns par peur des taxes et impôts à reverser et d'autres par ignorance ne fournissent pas les informations de base nécessaires à l'élaboration des statistiques touristiques. Certains établissements fournissent des informations erronées. Quant aux données relatives aux entrées des frontières terrestres

et aériennes, elles ne sont pas enregistrées par le service des statistiques. Selon Lamie Sanvee Koriko, Directrice de la planification et du développement statistiques, il est constaté que sur plus de 1022 établissements existants au Togo, seule une trentaine a pu envoyer leurs statistiques dans les bases du ministère. « Il s'agira pour l'essentiel de for-

mer les acteurs concernés par le fait touristique sur les outils de collecte des données statistiques et de les sensibiliser sur l'importance des statistiques touristiques. Il sera aussi question de mettre en place des points focaux pour la collecte des statistiques et d'annoncer la mise en place d'une plateforme interinstitutionnelle sur les statistiques du tourisme », a-t-elle indiqué. Procédant à l'ouverture des travaux, le ministre Kossivi Egbetonyo a fait savoir qu'on a besoin des statistiques pour améliorer la qualité de l'image du secteur du tourisme. « Les statistiques si très utiles que le secteur du tourisme ne devrait point les négliger. Le gouvernement va apporter l'accompagnement nécessaire à la réalisation de ce projet auquel il y attache du prix », a-t-il rassuré. Notons que plusieurs communications sont inscrites au menu de cet atelier. Il s'agit de la « collecte des données du tourisme au niveau des frontières », la « production du PIB touristique », la « balance des paiements : focus sur les branches du tourisme » et les « outils de collecte des données de base ».

**K** **QUI T'A DEMANDÉ?**

**P** Mon ami, c'est comment ? ça fait deux jours ! Oh don't worry ! c'est le temps. Je ne peux pas t'oublier looo. On est ensemble. On dit que dans chez vous là, l'harmattan a déjà commencé par faire que vous n'arrivez pas à rire aux éclats. Parce que vos lèvres vont se fendiller. Hiahiahia. Et puis quelqu'un m'a dit que tu si tu vois les pieds des gens là-bas, hmmm ! c'est ingblogloméable. Ce n'est pas capable quoi. Mais dans chez nous ici, rien. On ne sent même pas l'odeur de l'harmattan même. Quand tu vois comment la chaleur mange les gens ici là, on dirait que nous sommes dans mois de mars. Wallaï ! Quand la pluie a pleut avant avant-hier là on a cru que c'est harmattan qui s'annonce comme ça. Mais c'est maintenant que c'est devenu pire même quoi. Tu vas croire qu'on dans fourre qu'on prend pour fabriquer pain même. C'est dans ça que nous on est et puis des gens se lèvent en désordre pour dire chaque jour que Dieu fait qu'ils veulent manger président. Hummm ! Quand tu les regardes même hein, ce n'est pas président qu'ils veulent manger c'est l'argent que gouverne et mange a mis dedans pour faire campagne là qu'ils veulent manger. Bande de con comme ça ! Des gens qui n'arrivent même à gérer leur foyer disent qu'ils veulent diriger le petit Togo aux grands problèmes. Nandourouwa ! As tu fais le constat ? Certaines personnes portent des prénoms souvent contraires à leurs comportements. Exemple : Un voleur qui s'appelle Innocent. Un gars coureur de jupon qui s'appelle Fidel. un pauvre qui s'appelle Richard. Un grand menteur qu'on appelle Parfait. Un type tellement compliqué qu'on appelle Simplicite ....huuuumm. Un escroc qu'on appelle Justin. Quelqu'un qui se pointe chez les gens au moment où on n'a pas besoin de lui qui s'appelle Bienvenue. C'est quoi ça? C'est bizarre quoi.

(Suite de la page 3)

ceux et toutes celles qui luttent pour un Togo durablement réconcilié et engagé sur la voie d'un véritable ÉTAT DE DROIT et d'une nation prospère dont les fruits profitent à tous les citoyens sans exception aucune. Un autre divin : Un treizième, Edem Agbessi Tsedé, 45 ans, a passé de nombreuses années en Allemagne. De retour au Togo, il s'occupe d'une ONG après avoir touché à la presse. L'intéressé affirme représenter la société civile. «Je ne suis pas politicien et je ne milite dans aucun parti ; c'est juste un plan divin et cette prophétie va s'accomplir inexorablement en 2020», a-t-il déclaré. Pour M. Tsedé, tous les problèmes rencontrés par le Togo depuis 1960 sont la conséquence de la colonisation. Prochaine étape, le dépôt de son dossier à la Cour constitu-



tionnelle et le paiement d'une caution de 20 millions de Fcfa, si sa candidature est validé

**CANDIDATS MERCANTILES**  
Au regard de ce qui se passe avec l'annonce de candidatures par ci et par-là, l'on est en droit de se demander si ces messieurs ne poursuivent pas les millions

qui seront donnés par le gouvernement pour le compte des campagnes. En effet, le gouvernement a décidé en conseil de ministre dernier de mettre 500.000 millions de FCFA pour soutenir les candidats. Mais ce que les gens oublient, on ne peut pas se permettre de se déclarer candidat sans aucune étude de faisabilité. Il faut disposer des moyens financiers adéquats. Savoir si l'on dispose d'un électoral conséquent. Il ne s'agit pas de voir que dans son quartier l'on est bien admiré pour se lancer dans la conquête du fauteuil présidentiel. N'est pas président qui veut. Le fauteuil présidentiel n'est pas un banc. Dixit l'ancien président ivoirien Laurent Gbagbo. Alors, trêve de plaisanterie.

Abass ISSAKA



*et c'est reparti*

*économisez jusqu'à*

**40%**

sur le

**DÉDOUANEMENT**

**de vos VÉHICULES  
& MARCHANDISES\***

jusqu'au **30 novembre 2019**

\* Marchandises sous douane en souffrance

Pour tout renseignement appelez le centre d'appels de l'OTR au **8201**

 Office Togolais des Recettes - OTR

 Office Togolais des Recettes - OTR

 Office Togolais des Recettes - OTR

**8201**  
RENSEIGNEMENTS

**8280**  
ANTICORRUPTION

FEDERER POUR BATIR  
[www.otr.tg](http://www.otr.tg)